
Преподаватель 
Анатолий Берестов:

«ПОНИМАТЬ 
МУЗЫКУ 

И МУЗЫКАНТОВ»
В театре металлургов состоялся концерт 

джазового клуба «Геликон», посвященный 
70-летай ВЛКСМ. Концерт шел два с половиной 
часа, но и после него многочисленная аудито
рия долго не хотела уходить из зала. В кон
церте помимо «Геликона» участвовали 
музыканты Новосибирска и театр молодежной 
моды «Универбыта». Один ,из организаторов 
концерта —■ преподаватель музыкального 
отделения первого педагогического училища 
президент джаз-клуба Анатолий Михайлович 
БЕРЕСТОВ.

Сегодня он у нас в редакции.

Автограф недели

— Анатолий, вас считают 
«неудобны м » человеком . 
Почему, как вы думаете?

— Наверное, потому, что я 
привык ко всему относиться 
в высшей степени профес
сионально. Возможно, меш а
ет моя категоричность... Но 
все мои требования направ
лены на то, чтобы б^1ло дело. 
Потому, возможно, я и не
удобен. И еще. Вероятно, 
у нас еще не привыкли к 
тому, чтобы человек* имел 
свою точку зрения и отстаи
вал ее. Но, к счастью, со 
мною рядом работают такие 

ж е «неудобные» люди, кото
рые являю тся моими едино
мышленниками—те ж е члены 
дж аз-клуба «Геликон». И все 
ж е странно, что беседа нача
лась с этого вопроса. А впро
чем... Предлагаю «Автограф 
недели» превратить в бесе
ды с «неудобными» людьми 
города.

— Добавлю: еще вас назы
вают музыкальным «нефор
малом».

— Неформальная деятель
ность, на мой взгляд, прежде 
всего это то, что не зап л а
нировано госучреждениями 
и не требует отчетности. 
Свою неформальную деятель
ность как  музыкант я начал 
в 1982 году. О знаменова
лась она открытием ф илар
монии ш кольника при нашем 
педучилище'. Это была реали
зованная идея центра по 
эстетическом у воспитанию  
детей. В свое время об этом 
писали и «Кузнецкий рабо
чий», и «Комсомолец К уз
басса». Проходило это на 
уровне эксперимента. Я тогда 
делал первые шаги в детском 
эстетическом  во сп и тан и и . 
Ежемесячно мы давали раз
личные концертные програм
мы. В переполненном заде 
училища присутствовали дети

сб Ьсех районов города. Л уч
шие м узы канты  Н овокуз
нецка считали за честь вы
ступить перед этой аудито
рией.

Ф и ларм он и я просущ ест
вовала четыре с половиной 
года. Я уверен, что она 
оставила неизгладимый след 
в душах тех детей, которые 
были ее постоянными посе
тителями. Мы учили любить 
и понимать музыку, а ■ стало 
быть, в какой-то степени 
помогали и граж данскому 
становлению. К сож алению , 
все это кончилось, так как 
в итоге оказалось никому 
не нужным. За все время 
работы филармонии у нас 
на концерте не было ни 
одного чиновника от педаго
гики, а уж о помощи и гово
рить нечего.

— В чем заклю чается ваша 
нынешняя «неф ормальная» 
деятельность?

— В том, что мы органи
зовали дж аз-клуб «Геликон». 
И все свое свободное время, 
я бы очень хотел подчерк
нуть — бесплатно, мы отдаем 
дж азовому ■ музицированию, 
творческим поискам, органи
зации дж азовых концертов, 
в которых выступают члены 
клуба и лучшие музыканты 
Советского Союза. Напомню 
только некоторы е имена: 
Даниил Крамер, Александр 
Фишер, Гинтас Абарюс, Лео
нид Винцкевич, Лембит Саар- 
салу, Игорь Дмитриев. Это 
самая настоящ ая ш кола, где 
м узы канты  клуб а  учатся 
играть дж аз у , лучших пред
ставителей этого искусства. 
Сейчас даж е трудно пред
ставить, что четыре года 
назад мы в тесной каптёрке 
музыкальной школы начи
нали свои первые дж азовы е 
опыты под руководством  
трубача А лександра К аба

нова. В 1986 году, назвав 
свой ансамбль «Комбо», мы 
набрались храбрости и по
ехали на Всесоюзный дж азо
вый фестиваль в Барнаул. 
Н еож иданно для себя очень 
удачно выступили. Нам при
своили звание лауреатов. 
После Барнаула были Крас
ноярск, А бакан, М осква, 
Новосибирск. Мы загорелись 
созданием своего дж азового 
клуба. И организовали его. 
В клубе не только музы
канты , но и рабочие, служ а
щие — все, кто любит дж аз. 
Мы полностью на хозрасчете, 
от государства не взяли ни 
копейки.

— Ну и как живется вам, 
«неформалам», в нашем горо
де?

— Проблем много. К сож а
лению, у нас есть традиция 
н е п р е м е н н о  з а о р г а н и з о 
вать какой-либо удачно рабо
тающий к о лл ек ти в ,. ограни
чить его деятельность рам
ками. Я считаю, что вся наша 
культура целиком и полно
стью зависит от меценатов. 
Не только в музыке, вообще 
в искусстве. Хорошо, если у 
тебя есть 'вы сокопоставлен
ный покровитель: он и про
бьет, где надо, и защитит, 
где нужно. Но для этого надо 
мыслить с ним «в одну струю». 
Но уж  горе тому, кто пошел 
поперек таком у покрови
телю! Вообще почему-то у 
нас всегда стараются руко
водить музыкантами, указы 
вать, что делать, что играть. 
Н у, понятно, на работе мы 
подчинены учебному плану, 
методическим требованиям. 
А в свободное от работы вре
мя, когда мы делаем  для себя, 
для души и в то ж е время 
для города, почему мы долж 
ны искать разреш ения свы
ше? Я считаю, что надо по
нимать не только музыку, 
но и музыкантов.

К счастью, существует ог
ромная зрительская аудито
рия, которая с удовольст
вием ходит на наши кон
церты, зная, что, если кон
церт проводит «Геликон», то 
это всегда высокий уровень 
исполнительского мастерства.

— Немного о деятельности 
«Геликона».

— Клуб организует кон
церты в техникумах, СПТУ. 
Мы участвовали в концерте, 
посвящ енном сорокалетию  
Победы. Весь сбор пошел 
в фонд XII Всемирного фес
тиваля молодежи и студен
тов. Участвовали в благо
творительном концерте, по
священном Октябрьской ре
волюции, сбор от которого 
поступил в фонд детских 
домов города. Мы впервые 
в Кузбассе провели два, 
считаю — замечательных, 
праздника дж аза. Это — 
«П анорама сибирского д ж а
за-87», в которой участво
вали дж азовы е коллективы 
городов Западно-Сибирского 
региона, и «Вечер форте
пианного дж аза-88», в кото
ром приняли участие музы
канты Москвы, Вильнюса, 
Таш кента и других городов.

В нашей деятельности мы 
сталкиваемся с таким пре
пятствием: у многих людей 
совершенно неверное пред
ставление о дж азе, которое 
ассоциируется со старинным 
театрализованны м  дж азом  
Утесова и другими, пусть 
замечательными, но эстрад
н о-развлекательны м и к о л 
л е к т и в а м и . С егодн яш н и й  
дж аз, дж азовы й концерт — 
это, я  считаю, свящ енно
действие, публичное колдов
ство. Д ж аз пробуж дает в 
людях самые добрые челове
ческие качества. Взрослые 
и дети на концертах объеди
няю тся в единый коллектив, 
я в л я ю щ и й с я  у ч а с т н и к о м  
этого колдовства. Только 
толстокож ие люди могут ухо
дить равнодуш ны м и. Эти 
люди — ж ертва собственных 
амбиций. Мне их ж аль. Но, 
как  правило, их у нас почти 
не бывает.

Кстати, об амбициях. В 
нашем городском м узы каль
ном отряде очень часто мно
гое решают амбиций. Не 
любит наш брат, когда ему 
делаю т проф ессиональны е 
замечания: будь то по веде
нию уроков, будь то по испол
нению произведения. Всегда 
рискуешь попасть в разряд 
врагов. М узыкант, который 
считает свое образование 
окончательно законченным, 
постепенно превращ ается в 
тапера и низкопробного ре
месленника. М ожет быть, по
этому к нам на концерты 
совсем почти не ходят педаго
ги музыкальны х школ и не 
водят своих учеников. М ожет 
быть, поэтому выпускники 
музыкальных школ, окончив 
семь классов и поступая 
к нам в училищ е, не могут 
справиться с произведением 
за  3 —4-й класс ...

— «Неформалы» — это

своеобразные общественные 
энтузиасты. Как вы считаете, 
существуют ли сегодня у них 
какие-то права, защита их 
интересов?

— П рава у нас есть у всех. 
А единственной защ итой 
может быть только глас
ность. Конечно, многое з а 
висит от самих людей. Струк
тура нашего клуба в полной 
зависимости от учредителя. 
Если учредитель является 
человеком смелым и нова
торским, он всегда может 
взять под свою защ иту любое 
неформальное объединение, 
которое не противоречит 
Конституции. Я считаю, что 
таким  учредителем у нас 
была Галина Владимировна 
Семенова, бывший директор 
парка культуры и отдыха 
имени, Ю. А. Гагарина. Б ла
годаря ей мы нашли возм ож 
ность законно вы езж ать на 
ф естивали  и приглаш ать  
сюда музыкантов. Сейчас у 
нас учредитель — м олодеж 
ный центр"«Ю ность» и Цент
ральный райком комсомола, 
где мы тож е нашли полную 
поддерж ку своим идеям.

— Неужели идея целена
правленного музы кально
эстетического воспитания  
детей города канула в Лету?

— Я сейчас в какой-то 
степени отошел от этого. Но 
мбгу сказать, что хватит 
здесь рассчитывать на энту- 
зиастов-одиночек. Эта огром
ная, трудоемкая работа долж 
на осущ ествляться государ
ственными органами и хо р о 
шо оплачиваться. «Н еф ор
малу» в этом отношении 
всегда могут дать от ворот 
поворот. А людям, зан и м аю 
щимся эстетическим восп и 
танием от имени государства, 
отказать никто не постлеет. 
Лично я виж у выход в со зд а
нии в городе центра по музы
кально-эстетическому воспи
танию, который мог Гш раз
работать отдельную програм 
му или определенную  страте
гию и охватил бы этой про
граммой все ш колы  города. 
Во всяком случае, это  смогло 
бы изменить отнош ения ди
ректора школы с учителем 
музыки, о поднятии социаль
ного статуса которого мы 
столько говорим. В сегодняш
ней ш коле долж.ны работать 
люди с высшим музы кальны м  
пед агоги чески м  о б р а зо в а 
нием, с широчайшим круго
зором, интеллектом  и эруди
цией. Пока ж е  учителя му
зы ки боятся слова «рок», 
обходят слово «дж аз»  и ста
раются больш е пользоваться 
грампластинками, чем самим 
играть на инструменте.

— Но в будущ ее вы все 
таки смотрите с оптимизмом?

— Если ваять деятельность 
нашего дж?13-клуба, то — да. 
В декабре мы ждем к себе 
в гости известного м осков

ск о го  п иан.иста^ауреата м еж 
дународных и всесоюзных 
дж азовы х фестивалей М иха
ила Альп грина. Впереди ин
тересные поездки на всесою з
ные дж азовы е фестивали. 
Записала Т. ШИПИЛОВА.


